

## Suscripción.

Gerona, 3 meses 3 pts.  
España, 1 año. 10 »  
Extranjero. . . 20 »  
Ultramarino. . . 25 »

Insértese en no. no se devuelve ningún original.  
Todo pago se entiende por adelantado.

# El Demócrata

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLICASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: Arturo Vinardell Roig.

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

## TRASLADO.

### PAGÉS, peluquero.

La antigua peluquería de D. Silvio Pagés, establecida en la calle de Abeuradors, se ha trasladado á la calle Rambla de la libertad, número 2, piso principal.

## MAQUINAS PARA COSER

LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »  
LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.  
Ingenieros, 4 FIGUERAS.

## A beneficio de la clase obrera.

Hay un surtido de *botinas*, para caballero, hechas á medida y de excelente calidad. Véndense á 30 reales par. Alvarez.—Calle Subida del Puente núm. 9.—Gerona.  
(Por seña, una banderola.)

## EMPIEZA LA AGONIA.

La situación conservadora debe tener muy próxima la hora de su muerte. Dícelo con harta elocuencia su conducta tan insensata, que parece mentira pueda inspirarla el mismo que rigiera los destinos de aquel partido en los años de su anterior dominación.

Cada día que pasa, cada instante que transcurre es tiempo suficiente para que nazca una nueva dificultad ó para que surja un escollo insuperable que ponga á durísima prueba la estática de este gobierno. En los dos años incompletos que llevan de poder los canovistas, nos han colocado en un estado de tirantez y excitación tan grande, que se hace imposible la vida, harto azarosa para soportarla con resignación y con calma.

No hemos de hacer historia retrospectiva; no volveremos nuestros ojos á lo pasado. En la conciencia de todos está que los molines pueden contarse por días, las asonadas por momentos y por docenas de docenas los atropellos inauditos y las arbitrariedades sin nombre. Desde el primer conflicto que provocara con el gobierno de Italia un discurso, el primero que pronunciara el señor Pidal desde el banco azul, no han cesado, ora las complicaciones internacionales, ora los conflictos interiores.

Desde los estudiantes que fueron apaleados por pedir sencillamente que en vez de rebajarse la toga del

maestro y de pisotearse el respeto debido á los templos de la ciencia, aquélla fuese enaltecida y ésta debidamente respetada, hasta las escenas á que últimamente hemos asistido los españoles, en las cuales hemos visto con asombro y al propio tiempo con indignación, como los seides del poder perseguían á los que gritaban ¡viva España! cual si fueran bandidos, todos los molines y conflictos han revestido tan solemne forma, que difícilmente podrán borrarse nunca de nuestra memoria.

Y después de esta existencia inconcebible—sin que nada digamos sobre otras calamidades de distinta índole pero no menos dolorosas que nos afligen—cuando contra nuestra integridad y nuestra honra conspiran imperios poderosos que tienen sus cómplices en determinadas debilidades, el gobierno del señor Cánovas, y en su nombre sus delegados de provincias, con meritisimo celo digno de ser espléndidamente recompensado, llegan á los extremos de su furiosa insensatez pretendiendo anular y hacer enmudecer la prensa con persecuciones diarias, y aun abolirla ¡mentecatos! en la errónea creencia de que por culpa de aquella institución nobilísima se suceden los hechos que precipitan al gobierno en próxima ruina, cuando la verdad es que solo por los actos desalentados del mismo los sucesos se adelantaban de suyo, la atmósfera se enrarece y el período álgido de la enfermedad se acerca, anunciando á esta situación enervante que nos denigra la fatal é inminente agonía.

De aquí que veamos todos los días cómo se erigen en verdaderos próceres, del primero al último de los delegados de este gobierno prevaricador, contra el cual hoy se levanta la voz potente de la patria protestando contra su continuación en el poder en estos momentos angustiosos, en que la libertad tambalea sobre su asiento, y el honor nacional pelagra, y la paz, la santa paz amenaza por momentos ser turbada por graves y trascendentales trastornos. Cada caciquillo adocenado con título de gobernador de provincia, como le sucede, por ejemplo, á nuestro excelso señor Serrano, benemérito de su clase, se cree con derecho para atenecearnos, y en su afán de adelantarse á los mismos acontecimientos y en su celo por defender hasta el último palmo la escalera de almiar que conduce al palacio encantado del presupuesto, inventa injurias y amontona cargos y hasta ejerce funciones que no le pertenecen, con tal de poder distinguirse á los ojos del gobierno que paga sus servicios y aparece mañana, después de la lucha desigual á que nos provoca, como el gallo petulante que cacarea su fácil y pre-

vista victoria puesto el pie sobre el cuerpo ensangrentado de la víctima. Así es como nos trata á nosotros, así es como trata á EL DEMÓCRATA el supuesto antiguo periodista Sr. Gonzalez Serrano, hoy convertido, por gracia conservadora, en Sancho de esta infortunada insula. Y con este mismo celo cumplen en las demás provincias todas las autoridades delegadas del gobierno. Es preciso que la prensa enmudezca... ó que sucumba: este ha sido el verdadero *mot d'ordre* que ha partido de las altas regiones donde se forja el rayo y donde el Júpiter tonante fulmina sus sentencias inapelables, y desata las tempestades con que amenaza ahogar la voz de protesta que unánime se levanta por todo el haz de la española tierra.

Pero ¡esfuerzo inútil! baldíos empeños! ¡estériles amenazas! Ni la prensa puede enmudecer, ni en España se ha perdido aún aquel resto de poderosa energía que, haciendo de la dignidad deber sacrosanto y erigiendo un altar en el corazón de cada ciudadano, ha hecho que el pueblo español se irguiera sobre sus desgracias y se impusiera á las propias calamidades, no en una sola, sino en varias y muchas épocas de su nítida y ejemplar historia. El gobernador de Gerona, no contento con las tres denuncias consecutivas que contra nosotros ha presentado, podrá preparar otras nuevas y dormir tranquilo gozando por anticipado de las delicias de Capua, persuadido quizá de que su persecución á EL DEMÓCRATA ha de valerle tal vez un pasajero y poco provechoso triunfo: esto no nos amedrenta, ni mucho menos, pues curtidors estamos por el sol en esta clase de luchas, y sin que nuestras palabras puedan traducirse por alardes—que hoy sobre ser peligrosos, serían inoportunos—hemos de confesar que ni hoy, ni ayer ni nunca hemos temido la derrota. Es que la victoria de la buena causa se impone con fuerza irresistible, y es por esto que no nos cuidamos de volver la vista atrás como la mujer de Lot, siguiendo, por el contrario, adelante en nuestro camino seguros de que ni el cansancio ha de rendirnos, ni siquiera ha de arredrarnos el peligro de una miserable emboscada.

Con todo, ante esa especie de ley mordaza contra la prensa, que el gobierno y sus secuaces y servidores se esfuerzan hoy en resucitar, haciendo lo que no se atrevieron ni las cortes conservadoras ni aún los mismos gobiernos canovistas que hasta hoy se han sucedido, justo es que la prensa toda, que todas las publicaciones honradas protesten á una contra ese atentado que no es otra cosa que los últimos esfuerzos de una existencia que

se escapa, y obra solo por los impulsos de la desesperación y del despecho.

La situación está muerta; los síntomas no pueden ser más fatales. Si otra señal no tuviéramos que nos anunciara el próximo desenlace, nos la daría el mismo gobierno persiguiendo sañudamente la prensa periódica y tratando de acallar su voz, que es la voz de la patria, por medio de la mordaza. Así empezaron todos los que cayeron. Así cayó Gonzalez Bravo en 28 de Setiembre de 1868.

Convengamos en que la historia, que con tanta frecuencia se repite, es madre y origen de todas las enseñanzas.

## ALGO SE APRENDE.

El período de agitación que hemos atravesado ha sido fecundo en grandes enseñanzas; nosotros desde luego podemos decir que hemos aprendido grandes cosas.

Hemos aprendido que entre algunos elementos de nuestra sociedad, precisamente entre los que blasonan de templados y comedidos y prudentes, hay un espíritu hostil al Ejército, puesto que pretenden, y este es un error insensato, hacerle retroceder á tiempos que pasaron y que, como dijo el poeta, *ya no volverán*.

Un día señalándonos con el dedo *El Diario Español* á las iras del gobierno; otro renegando *El Noticiero del Centro Militar*; más tarde *La Época* indicando los defectos de la prensa dedicada al Ejército, y todos los días los unos y los otros llamando la atención sobre la actitud de la fuerza armada, como si ésta hubiera rebasado los límites que el deber y las ordenanzas determinan, han demostrado esos periódicos, que empiezan por negarnos el cambio, que desean para su patria un ejército de genizaros, completamente divorciado de la nación, encerrado en los cuarteles como en un mundo aparte, sin más ocupación que ensayar continuamente el modo más eficaz de sacudir cintarazos cuando la ocasión lo exija.

Que el Ejército, al saber que una nación considerada como amiga clava su bandera en suelo español, se indigne y arda en deseos de vengar la ofensa, si tal caso llega, es cosa censurable y pecaminosa, porque el militar debe tener el corazón de ético y la mente atrofada para no incurrir en la funesta manía de sentir y pensar.

Que el Ejército se permita medir la pequenez de nuestras fuerzas navales, y quiera aumentarlas en cuanto le sea posible, aumentando á la vez con otras las privaciones á que ordinariamente le

obliga la escasez de su peculio, es cosa también que merece censuras, porque el militar no debe cuidarse de lo que no le importa, ó por lo menos de lo que no es de su incumbencia.

Que el Ejército se separe de las reuniones de café que suelen ser corrillos murmuradores, para darse cita en un local propio, donde no ha ocurrido ni el más leve disgusto ni el más pequeño rozamiento, donde públicamente se tratan los asuntos militares, siempre con gran lucidez y siempre con una templanza inverosímil, aquí donde hay tantos y tantos problemas interesantes sin resolver, también se considera como cosa trascendente y grave, hasta el punto de que se oigan rumores de clausura, ¿por qué? porque se asomaron los socios á los balcones una famosa tarde, aquella del 4 de Setiembre, para saludar con el sombrero en la mano á las banderas de la patria conducidas por un pueblo justamente indignado, que protestaba de traidora ofensa gritando ¡Viva España!

Que un periódico, el nuestro, que vive sostenido por el Ejército, y nada más que por el Ejército; que nada, absolutamente nada debe á las complacencias y á las adulaciones que suelen pagarse en buena moneda, se identifique con esas corrientes de entusiasmo patriótico y llegue á decir ¡horror! lo que ha dicho un reverendo obispo desde los balcones de su palacio, eso ya no tiene nombre y rebasa con mucho los límites de toda tolerancia y de toda conveniencia.

Pero es labor inútil la en que están empeñados algunos periódicos civiles, entre otras razones, porque tenemos motivos sobrados para recusarlos. No tienen autoridad ni competencia para entender en esta causa.

Ellos, cuando no hace mucho tiempo desempeñaba el cargo de ministro de la Guerra un general que ha prestado en campaña grandes servicios, tenían siempre pronta la tijera para recortar y trasladar á sus columnas los ataques gravísimos, verdaderamente atentatorios á la disciplina, que otro periódico de la clase, como dice *La Epoca*, dirigía al aludido general.

Entonces no había protestas; y la verdad sea dicha, el escándalo no pudo ser mayor, ni la insolencia pudo llegar á más alto grado.

¡Ah! Entonces los periódicos de orden, los que ahora se escandalizan porque no escribimos con el casco de sueña á la prusiana sobre la cabeza, para dar á las ideas molde germano, no tenían ni una palabra de censura, antes sentían cierta fruición porque se trataba de un general que militaba en bando opuesto, al que era preciso herir con toda clase de armas para darle muerte como medio seguro de ocupar el poder, que es á lo que estamos.

No se molesten nuestros colegas, esos que no nos conocen más que de oídas, porque directamente no nos dispensan el honor de enterarse de lo que decimos; el Ejército ni aquí ni en ninguna parte puede vivir divorciado del pueblo, de la nación á que pertenece.

Si á otra cosa aspiráis, ó borrad el progreso de los tiempos, si tenéis poder para tanto, ó reclutad los oficiales y las tropas entre las naciones extranjeras.

Ya veréis cómo os sirven por el salario en las montañas del Norte ó en la manigua de Cuba, si para común desgracia se repitieran las guerras que con

tanta abnegación ha terminado este Ejército que tan mal conocéis.

En cuanto á nosotros... nosotros no tenemos la redacción en la calle de Tudescos.

(Correspondencia Militar.)

ECOS DEL DIA.

Da grima ver el correo que de Madrid recibimos.

No hay día que no nos falten la mayor parte de los periódicos madrileños, víctimas hoy de la más sañuda persecución.

Mal síntoma es este para la salud del gobierno.

Mal anda el enfermo, cuando tan desesperadamente se agita y patalea.

Participan de la persecución en grado principal, algunos, aunque pocos, periódicos liberales monárquicos.

Cosa bien extraña, porque de ordinario las víctimas han solido ser los republicanos.

A no ser que quiera el gobierno curarlos de su monarquismo, no nos explicamos este fenómeno.—En tal caso, si este es el objeto, lamentando la desgracia de esos colegas, tentados estamos de agradecer la persecución.

Uno de los escritos denunciados á *El Porvenir* es el célebre manifiesto de Cádiz, firmado entre otros, por el duque de la Torre y D. Juan Bautista Topete.

Esto y denunciar á *El Motín* por que publica los comentarios del Padre Astete, es el colmo de la demencia. No hay más que ver.

La insurrección que ha estallado en la Rumelia y en la Macedonia contra la tiranía de los turcos, es otro de los asuntos del día, en cuanto á política exterior se refiere.

Nuestro apreciable colega *El Fusil* de Barcelona encuentra muy natural que los pueblos se subleven contra los tiranos.

Con lo cual quiere tal vez significar que lo que no es natural es que no se subleven contra los tiranos los pueblos que viven en la tiranía.

Somos también de esta opinión, querido *Fusil*.

Los artículos de nuestro ilustre jefe Sr. Castelar sobre las elecciones en Francia, han sido remitidos por un amigo de aquí al eminente hombre público de la vecina república Mr. Ferry. Este le ha contestado en una carta concebida en los términos siguientes:

«Os doy gracias, estimado señor y amigo, por el envío de los bellos y magistrales artículos que nuestro ilustre Castelar ha escrito, en los cuales pueden los políticos franceses recoger grande y provechoso número de verdaderas lecciones. Castelar ha podido ver en mi discurso de Burdeos que nuestras miras con respecto al mejor proceder para asegurar una democracia libre y pacífica están de todo en todo conformes. Esta coincidencia espontánea de nuestras ideas me ha complacido de veras, pues Castelar sabe muy bien cuánto y cuán de veras le quiero.»

En cambio, á otros los quiere Bismarck, y váyase lo uno por lo otro.

Diez y siete años cumplen pasado mañana desde que en España se inició con la gloriosísima Revolución de Setiembre, el hecho más trascendental que registra su historia en el

presente siglo, después del heroico levantamiento de la patria en la grandiosa epopeya de nuestra Inmortal guerra de la independencia.

Hijos de aquella revolución somos nosotros, hijos de aquel popular movimiento, que puso en conmoción á toda Europa, que arraigó con su fecunda sávia en nuestra tierra el espíritu de libertad y democracia que hoy flota en todas las conciencias, que apresuró sin ningún género de duda el triunfo de esa misma democracia con el definitivo establecimiento de la república en Francia, son todos los que en España dedican hoy su trabajo á la regeneración positiva de la patria.

Renegaríamos de nuestros origen si no saludáramos la fecha que nos recuerda aquella gloriosa revolución. Y ya que por ella alentamos, al evocar hoy su recuerdo bendigámosle como una esperanza y convirtámosle en faro que nos ilumine en la noche tenebrosa que nos envuelve, y veamos en su fecunda luz el símbolo del porvenir no lejano de nuestra desgraciada patria.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

23 de Setiembre de 1885.

Sr. Director:

Mi estimado compañero: La cuestión referente á los asuntos de las Carolinas no tienen nada de extraordinario, sino es la algarada promovida por *El Globo* que hoy viene ramachando el clavo más que ayer y dando muchos datos respecto de lo que han de ejecutar en ellos, estos en sus asuntos, que son la ruina de algunos seres.

El camino emprendido por el Gobierno en la política exterior y en las cuestiones que se debaten, anda como el alma de Garibay. Por un lado teme la acción de Bismarck, por otro la terrible influencia y poderío de la gran Bretaña. Estamos llenos de terror; por todas partes no vemos más que amenazas muchas amenazas y es posible que algunas de ellas se realicen en tiempo no lejano y se traduzcan en palo firme y tinte negro. En las cuestiones más vitales que nos dan asuntos para hablar largo rato, nos está vedado el hacerlo.

Hoy publica *La Correspondencia Imparcial* una carta del Sr. Paul y Angulo en la cual se pone de manifiesto que el emigrado español no tenía, ni ha tenido, ni tendrá el pensamiento de matar al rey D. Alfonso. Lo que sí dice es que estará siempre en frente de los Borbones, y además se lamenta de que el rey haya nacido Borbón puesto que en el sentir del Sr. Paul y Angulo se hubiera podido sacar algo bueno de nuestro monarca, si no hubiera tenido que acudir á las fiestas palaciegas. Es indudable que en algunas ocasiones no se mantengan los impulsos del corazón, y si esto sucede, nadie más que el actual gobierno es el que viene á ser responsable, habiendo guiado desde el principio y desde muy tierna edad á nuestro rey por las tortuosas sendas del oscurantismo y de la más crasa ingerencia al odio de la libertad.

No va descaminado el que tal supone, pues no cabe duda que el partido conservador fué el primero que sirvió á la monarquía de D. Alfonso, y durante cinco años de consejos conservadores, ha resultado lo que no podía menos de suceder: que el partido que dirige el señor Cánovas cuenta con determinadas simpatías.

El señor Paul hace embozadamente estas apreciaciones, y las demás que sienta en la susodicha carta no tienen nada de particular.

El señor Paul no dice una sola palabra de la cuestión relativa al asesinato del general Prim.

La política interior ha cambiado por completo de semblante. El Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta ha suspendido en absoluto la expedición que tenían proyectada varios amigos para Santos de la Humosa con el fin de cazar.

El Sr. Sagasta presiente que hay en la Corte más caza que en el monte y prepara su escopeta para apuntar: algunos dicen que tiene buen ojo y ya es un hecho que la pieza á que él apunta no se escapa.

Añadamos á todo esto que el señor Práxedes ha de conferenciar el viernes con S. M. y escuso decir qué caramillos, qué comentarios y cuantas conjeturas no se harán, pues hasta se concede importancia á que la conferencia se celebre en viernes por decir que es después de haberse celebrado el consejo de ministros que ordinariamente se celebra todas las semanas.

Por lo que á mis informes se refiere, puedo dar por seguro que la visita del señor Sagasta al Jefe del Estado no obedece á ninguna cuestión política, sino á un acto de pura cortesía.

No opinan así los liberales, que ya cuentan con alguna esperanza para subir al poder.

El señor Cánovas debía de hacer caso á su íntimo amigo, que le aconseja que se vaya y él no quiere irse de la presidencia ni á tres tirones.

Sagasta será el encargado de hacer tomar el olivo al Sr. Cánovas y tal vez influya mucho en ello el general Lopez Dominguez.

Esto se dice, y además que el día de difuntos no lo pasan con vidaministerial los conservadores.

El Corresponsal.

Sr. Director de El Demócrata.

Madrid 24 de Setiembre de 1885.

Mi estimado compañero: Continuamos por mal camino. El Gobierno ha perdido timón, remos y brújula y nos consta que la nave, en donde van embarcados los gobernantes naufragará en el proceloso mar de la opinión, que enfurecido por los vientos que soplan, hará sucumbir en los insondables abismos del descrédito á todos cuantos gobiernan en la actualidad.

El Sr. Sagasta será el que tome el mando de los nuevos negocios, y además el encargado de poner de manifiesto lo mucho que han influido en la opinión los asuntos que han desarrollado los señores conservadores, los cuales han llevado el colmo de la degradación no solo á sus esferas sino á algunas otras.

Así se comprende que la opinión general esté indignada por completo con determinados personajes.

S. M. el rey no ha podido recibir hoy al señor Sagasta por encontrarse aquel en cama con un fuerte resfriado.

El señor Duque de Sexto estuvo esta mañana en casa del jefe del partido liberal, para notificarle la noticia. La entrevista que ambos han celebrado no ha podido ser más cordial ni afectuosa, por cuánto que según se dice de público así parece que se ordenó que fuera.

Los amigos del señor Sagasta están de enhorabuena y ya la mayoría de ellos se empeñan en decir que poco ha de vivir el que no vea su advenimiento al poder.

No hay lugar para tomar la cosa bajo otro aspecto y la mayoría de los políticos consideran inminente la caída del ministerio, y hasta no faltan amigos del gobierno que dicen que si continúan defendiendo la política del señor Cánovas, es por cuestión de amor propio; pero que allá en su fondo interno protestan de un modo enérgico y terminante.

El consejo de ministros que se debía de haber celebrado bajo la presidencia de S. M. el Rey no ha podido verificarse, por sufrir el Jefe del Estado una ligera indisposición que le hace guardar cama.

Los rumores sobre alteración de orden público, andan á la orden del día.

El señor ministro de la Guerra celebra de continuo conferencias con el señor ministro de la Gobernación, y hoy no sé lo que habrá ocurrido cuando el señor Pezuela, jefe del departamento de Marina, ha sido llamado precipitadamente por el señor Cánovas, con el cual ha conferenciado largo rato.

Mañana se espera en esta al general jefe de la escuadra de instrucción señor Antequera, que ha sido llamado con precipitación por el presidente del Consejo.

Até V. todos estos cabos, amigo director, y forme el ovillo, á ver lo que resulta. Algo grave ocurre cuando no se dan noticias sobre esto, y sólo que se guarda una reserva sin límites.

En fin, no aventuremos cuestiones ni juicios: allá veremos lo que sucede.

Hoy deja de publicarse en esta Corte nuestro colega *La Correspondencia Imparcial*, después de hacer una campaña decidida para moralizar la hacienda pública.

Según se dice por personas que nos merecen entero crédito, desde pasado mañana nuestro colega *El Progreso* será el órgano del señor Ruiz Zorrilla. El número de mañana publicará una carta del señor Ruiz Zorrilla en la cual dice que estando completamente unido con los ideales que sustenta *El Progreso*, lo nombra su órgano en España.

Lo que no sabemos es si *El Porvenir* continuará su publicación ó si la suspenderá.

Y ya que estoy dando noticias respecto de periódicos, diré que un periodista bastante conocido en Madrid y corresponsal de un periódico fusionista de Zaragoza, irá en breve á esta última capital con el fin de fundar un periódico, demócrata avanzado.

Son muchas las cuestiones que hoy están sobre el tapete de la discusión.

Es muy probable que la reunión de la prensa no se verifique hasta mediados del próximo mes de Octubre, porque según se dice es muy probable que para la Asamblea general hay que orillar algunas dificultades.

Por hoy nada más ocurre. Parece mentira que al señor Cánovas no se le haya descubierto algún otro gazapo.

Porque, según se le observaba, salía á uno por día.

Suyo

*El Corresponsal.*

## CARTA DE PARÍS.

24 de Setiembre de 1885.

Sr. Director:

El manifiesto de M. Gladstone á sus electores del Midlothian ha contenido la descomposición del antiguo partido liberal, en cuyo seno laten tendencias bien distintas á juzgar por las manifestaciones políticas de algunos de sus jefes en la campaña electoral que se libra al presente en Inglaterra; la primera autoridad de los liberales, el que pudiéramos llamar patriarca del progresismo inglés, ha hecho callar las diferencias de sus amigos que amenazaban una descomposición del partido progresista, tal vez prematura para que pueda ser provechosa á los intereses de la libertad. Pero esta unión á que obliga tanto el prestigio personal de M. Gladstone como las conveniencias de los liberales ingleses en los actuales momentos, no anula el movimiento de transformación iniciado en el campo liberal inglés, llamado á dar nuevos moldes á las organizaciones políticas de la opinión. La reciente reforma electoral inglesa reconoce el sufragio á millones de ciudadanos que antes no intervenían en los destinos del país, y este nuevo elemento de la vida pública ofrece un campo apropiado al desarrollo de los principios liberales.—El partido liberal inglés, independientemente del de Irlanda representado por Parnell, tiene tres fisonomías muy diferentes: el marqués de Hartington, heredero

de la ilustre casa de los Cavendish, es el jefe de los verdaderos whigs, especie de raza aristocrática que acepta las reivindicaciones del liberalismo como instrumento para ser poder y de donde han salido hombres tan eminentes como lord Grey, lord Russell y lord Palmerston, jefe del partido en su tiempo. M. Goschen representa otro elemento, el de los negocios, el mundo de la *Cité*, las opiniones ponderadas de esta clase que tiene una gran importancia en todas partes y singularmente en Inglaterra. Independientemente de estas dos fracciones del partido que dirige M. Gladstone, existe otra, la más liberal, llamada á recoger el fruto de la reforma electoral y transformar la existencia de los partidos, acentuando su espíritu radical y desplegando la bandera de la democracia en la tierra clásica de la aristocracia y del privilegio. M. Chamberlain, que ha sido con Gladstone ministro de la India y de la Guerra, hombre de gran talento y carácter, dotado de una confianza sin límites en el pueblo, en el progreso y en el porvenir, es el representante de esta importante fracción y el llamado á ser, dentro de poco, el jefe de la democracia inglesa. M. Chamberlain ha comprendido que una vez las masas en posesión del sufragio y, por consecuencia, de una gran parte del poder, se han de proponer usar de sus derechos para transformar la vida inglesa; de ahí el interés electoral que este hombre político manifestó desde los primeros momentos de la lucha y especialmente en sus discursos de Hull y de Warrington, que son una terminante declaración de los derechos naturales del hombre y un programa radical de reformas. Esta actitud de M. Chamberlain hizo recelar á los whigs y al mundo de los negocios, representado por M. Goschen, que formularon á su vez sus aspiraciones en bien distinto sentido, amenazando estas disidencias una ruptura completa en el partido liberal; pero el manifiesto de Gladstone, acatado al presente, la aplaza por ahora. La piedra, sin embargo, está ya lanzada; la nueva participación de las masas en el gobierno y los destinos del país, hace inevitable el movimiento democrático, y es más que probable que un nuevo partido de la democracia surja de las próximas en Inglaterra y sea la base de la transformación de la vida social y política inglesa.

El aniversario de la fundación de la República francesa el 21 de Setiembre de 1792, se celebró el domingo por gran número de republicanos reunidos en un banquete que presidió M. Lockroy y pronunció un brindis elocuente dedicado á los hombres que en 1792 fundaron la República en medio de dificultades de toda naturaleza, añadiendo, en medio de los aplausos unánimes de más de quinientos comensales, que si aquellos republicanos se hubieran mantenido unidos, habría arraigado la República en el suelo francés de modo que Bonaparte no hubiera podido arrancarla. M. Floquet, presidente de la Cámara de diputados, pronunció un notable discurso que era esperado con ansiedad. Después de hacer un llamamiento á la unión de todos los republicanos, decía que importa que la unión se haga entre los demócratas resueltos á votar las reformas que han impedido hacer las reacciones, y que fueron proclamadas por la misma Revolución francesa. «Importa, dice M. Floquet, que reunamos una mayoría poderosa al rededor de aquellos que quieren que el sufragio universal sea soberano, que se realice la separación de la Iglesia y del Estado, que quieran, en fin, que, sin lastimar ningún interés legítimo, sea introducido ese socialismo pacífico que se propone la protección de los débiles.—*Plutarque.*

## CARTA DE BARCELONA.

25 Setiembre 1885.

Querido director: Siento en el alma las denuncias de que es víctima ese periódico, denuncias que si causan perjuicios materiales, producen de sobra ópimos frutos que el público le proporciona con sus simpatías, y descargos para las almas de los *pecadores* que lo escriben.

Está de Dios que en época de conservadores todos los elementos conspiran contra este desgraciado país, sin que le valgan los buenos oficios de tanto mestizo como por la ventana se le ha entrado al partido sucesor del antiguo moderado, que se quedó con tantos y tantos bienes que tan pingües rentas producían y tan bien empleadas eran en obras meritorias á los ojos del Creador.

Pues es el caso, amigo director, que esta ciudad ha sufrido hoy una de lluvia que ha convertido nuestras calles en caudalosos ríos y las tiendas y sátanos en inmensos aljibes donde al compás de los sollozos y suspiros de sus dueños veíanse flotar y averiarse muebles, útiles, géneros y mercancías mil que ni todos los proyectos que para proteger de inundaciones á nuestra ciudad, han ideádose ni el sin fin de ediles que desde el 62 se han venido sucediendo podrán reponer los desperfectos sufridos ni compensar el perjuicio causado.

Eran las diez de esta mañana cuando un fuerte aguacero nos ha envuelto en negro y continuo manto hasta las doce, hora en que cesando por algunos momentos aquella furia del cielo, cesó para continuar, no tan intenso, hasta las once de la noche, en que hemos podido apreciar los perjuicios causados. Las calles del ensanche sin la capa de tierra que cubre la machaca, semejabán los empedrados del tiempo de nuestros tatarabuelos; en mil sitios hundido el afirmado; los empedrados de las calles de reducida cloaca, destrozados; las distintas obras que en las vías públicas se verifican, destruidas y anegadas, los almacenes de los barrios comerciales, en completo dominio del líquido elemento; en todas partes, el transeunte teniendo que resguardarse del agua que así de los terrados se echaba á la calle como de la que un sin fin de bombas de mano estraían de tiendas y sátanos. En fin, la mar; eso no era ciudad, parecía un Pacífico, pero sin Carolinas.

En la inmediata podré darle cuenta de los perjuicios que la inundación ha causado; hoy me es imposible realizarlo.

De política, en espectante situación así por lo de nuestras posesiones de la Oceanía, como por la inesperada complicación de la Bulgaria.—J.

## Sección de noticias.

### Crónica provincial.

**SALUD PÚBLICA:** El estado que ayer nos fué remitido del gobierno civil, solo arroja el número de 2 invasiones (sin ninguna defunción) ocurridas durante las últimas 24 horas en la villa de Bañolas. Del resto de los pueblos epidemizados no dice una sola palabra el parte sanitario oficial, por lo que conceptuamos que el azote reinante puede darse casi por desaparecido en esta provincia.

En la capital tampoco ha ocurrido novedad que deba mencionarse.

—Nuestro apreciable colega local *La Lucha*, por cuya mediación vamos sabiendo, desde hace algún tiempo, las noticias oficiales que pueden interesarnos,—ya que *EL DEMOCRATA* por especial temperamento y porque tampoco lo creeria oportuno en las circunstancias que atraviesa hoy la prensa de oposición, no frecuenta determinados círculos—nos participa en su número de ayer, y Dios se lo pague, que nuestro periódico ha sido por *tercera vez* denunciado. Debe ser verdad, pues el colega nos da la triste noticia, añadiendo que quien se la ha dado á él ha sido el mismísimo Sr. Gonzalez Serrano en persona, gobernador civil de la provincia, ex-periodista, autor de novelas y hoy convertido de *hecho*, á falta de otro que de *derecho* quiera ejercer el cargo, en representante del ministerio fiscal en este distrito de su mando.

Ignoramos porque será que nuevamente se nos ha denunciado. Sentiríamos que fuese por que hablando de los fundamentos en que apoyaba su orden de disolución de la *Junta patriótica*, dijimos de nuevo en el último número que el señor Gonzalez Serrano había faltado á la verdad á sabiendas, afirmando con gran desenvoltura y poca aprensión que la Junta se había constituido sin que su autoridad tuviera conocimiento oficial de ellos. Por que si ello fuera, nos veríamos en el caso de probarle lo que decíamos—á bien que las pruebas ya obran en poder de la opinión pública—*lo cual que*, en nuestro humildísimo concepto, no sería muy lisonjero para quien asume las delicadas funciones que ejerce el Sr. D. José Gonzalez Serrano.

—El gobernador civil de la provincia ha impuesto á nuestro buen amigo D. Juan Deu una nueva multa de quinientas pesetas. Esta vez ha sido, según tenemos entendido, porque el ex-alcalde de Olot ha tenido el inconcebible atrevimiento de dirigir á dicha distinguida autoridad un escrito alzándose contra la primera multa.—Prograremos enterarnos de lo que ocurra en este nuevo incidente, para ponerlo en conocimiento de nuestros lectores.

—Escribennos de la villa de La Bisbal diciéndonos que la fiesta mayor, que hubo de aplazarse con motivo del estado sanitario de la provincia, tendrá definitivamente lugar los días 3, 4, y 5 del próximo Octubre. Parece que hoy se reúne en pleno el Jurado del Certamen de aquella villa, para fallar en definitiva sobre los trabajos presentados. La fiesta literaria tendrá efecto el próximo domingo día 4.

Continúa en aquella villa la concentración de numerosas fuerzas de la guardia civil. ¿Qué viene el coco!

—No pocos de nuestro amigos, así particulares como políticos, se extrañan de que ninguno de los dos periódicos monárquicos que se publican en esta capital, *La Lucha* y *El Constitucional*, ambos órganos de un partido que está en la oposición, haya dicho una sola palabra de censura contra la orden del Sr. gobernador de la provincia disolviendo la *Junta patriótica*.

Trasladamos la *extrañeza* á los dos apreciables colegas, y por nuestra parte veremos con gusto cual sea la opinión que les merezca el acto del señor Serrano á que nos referimos.

—Acaba de fallecer en la villa de Castelló de Ampúrias á la avanzada edad de 87 años el que fué ilustrado jurista, opulento hacendado y entusiasta liberal de toda la vida, el ilustre Sr. D. José A. Pastell de Valls, otra de las pocas víctimas que aún existían, escapadas de las iras del Conde de España.

Reciba la distinguida familia del señor Pastell nuestro más sentido pésame.

## Alcance de noticias.

**Londres, 24.**—El gobierno británico ha dirigido una notificación al de Berlín, participándole que los asuntos de Oriente no le permiten dedicar su atención á las cuestiones hispano-alemanas. Además, el marqués de Salisbury ha manifestado que la política inglesa no puede bajo ningún concepto admitir que Alemania abuse de su superioridad á cada momento con las naciones más débiles. Esta es una de las razones por que Mr. Salisbury no ha aceptado el cambio político de Alemania ni en lo referente á Turquía ni á España.

**Sophia, 24.**—Las tropas que manda

el príncipe han llegado á la frontera de Turquía. Desde allí se ha teleografiado al Sultán diciéndole que reconozca la unión de los estados de Rumelia y Bulgaria y que ambos estados se someterán á su soberanía.

El congreso búlgaro lo ha aprobado en absoluto y por unanimidad.

El cónsul inglés en Philipópolis ha salido para Constantinopla, después de haber celebrado una conferencia con el príncipe de Bulgaria.

Este viaje tiene por objeto sostener en presencia de los embajadores la causa de la unión de la Rumelia.

**Roma, 24.**—El gobierno ha mandado poner á 10.000 hombres sobre las armas en pié de guerra, con el fin de poder contrarrestar á las eventualidades que pudieran surgir con motivo de los serios desórdenes de Sicilia donde ha estallado una sublevación imponente, la cual se agrava cada vez más.

**Bucharest, 24.**—Un voraz incendio ha destruido esta noche pasada el hospital militar de esta plaza.

Se abrigan temores de que el incendio ha sido hecho intencionadamente.

**San Petersburgo, 25.**—El Gobierno

moscovita insiste con gran energía en restablecer en la Rumelia el *statu quo bellum*.

Un periódico ministerial aconseja á Turquía que haga un compromiso con el príncipe de Bulgaria, para seguridad de la nación.

**Berlin, 24.**—El señor Conde de Benomar, representante en esta de España, ha conferenciado con el canciller de hierro. Sobre lo que han tratado, se guarda mucha reserva; pero se dice que los asuntos de España y Alemania van empeorando.

**Constantinopla, 24.**—El Gobierno de la Puerta se ha dirigido á las potencias que tomaron parte en la conferencia de Berlín, para manifestarles que el príncipe de Bulgaria ha infringido el tratado de Berlín con su actitud.

**Madrid, 24.** (11:20 n.)—Nuestro colega *El Progreso*, será desde mañana el órgano del señor Ruiz, Zorrilla publicando en su número de mañana una carta del mencionado emigrado autorizando dicho caracter.

**Madrid, 24.** (11:50 n.)—La *Correspondencia Imparcial* ha cesado en su publicación.

Agencia Europea.

## Electricidad y Óptica.

A. COLODÓN.

Constitución, 42. — GERONA.

Timbres eléctricos con dos pilas á Leclanche, dos pulsadores y 20 metros hilo conductor: 30 pesetas.

Anteojos y lentes cristal roca superior á 40 pesetas.

Anteojos y lentes vista corta y cansada á 1, 2, 3, 4 y 5 pesetas.

Anteojos y lentes ahumados de conservación á 1, 2, 3, 4 y 5 pesetas.

Completo surtido en paraguas, sombrillas, quitasoles, bastones, petacas, portamonedas, boquillas, botonaduras, cadenas reloj, corbatas, cuellos, puños, guantes, perfumería, cuchillería, abanicos y bisutería, todo de última novedad.

Vinos de Champagne Comte Renault de la Roche á 6, 10 y 12 reales botella.

El pago de los timbres eléctricos puede verificarse en tres plazos, á uno dos y tres meses.

A. Colodón, Constitución 42. — Gerona.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 3.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## IMPORTANTE

A LOS HOMBRES INDUSTRIOSOS.

Con unos 2.000 rs. de capital y dos días de trabajo por semana se obtienen fácilmente de *cuatro á seis pesetas de producto diario*. Se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel López, plaza del Pilar, en Ciudad-Real. — (A. U.)

## BOLOS ANTI BLENNORRÁGICOS DE GAZENEUVE.

Medicamento profusamente usado en Francia por sus brillantísimos resultados)

Único remedio recomendado eficazmente por cuantas personas lo han usado. Cura en poco tiempo la blenorragia (purgación) y toda clase de flujos blancos por crónicos é inveterados que sean sin dejar señal de haber existido.

No perjudica en ningún caso la salud ni ocasiona erupciones desagradables como la mayor parte de preparaciones empleadas hoy día para esta clase de enfermedades.

Cada frasco contiene 400 bolos.

Gerona: Farmacia de D. J. Coll. — S. Feliu de Guixols: Farmacia de D. N. Font.

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE



SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000.000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 122.627.814'50.

21 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 21 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 102.494.237'16.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO.

GASEOSAS, BICARBONATADAS, SÓDICAS, FERRUGINOSAS Y LITÍNICAS  
PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilisgastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estación en el ferro-carril de Madrid á Córdoba. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas, casas de huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en cualquier tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. Serrano, 35º Madrid.

Depositarios: En esta Capital, Vivas. — En Figueras, Deulofen. — En Olot, Soler. — En Ripoll, Martí de Revert y en S. Feliu de Guixols, Font y Miralles.

## LA MARGARITA EN LOECHES.

IMPORTANTÍSIMO A LA HUMANIDAD.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctos D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es **entre todas** las conocidas y que se anuncian al público, **la más rica en sulfato sódico y magnésico** que son los más **poderosos purgantes**, y las **únicas** que contengan carbonatos **ferrroso y manganeso**, agentes medicinales de gran valor como **reconstituyentes**. Tienen las aguas *La Margarita* más de **dobte cantidad de gas carbónico** que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción **hasta ahora no concedida**. (A. U.)